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脊柱耗材国采拉开帷幕

继冠脉支架、骨科人工关节之后，

第三个高值耗材国家集采品种来了。7

月12日，北京商报记者获悉，国家组织

高值医用耗材联合采购办公室发布《国

家组织骨科脊柱类耗材集中带量采购

公告（第一号文）》（以下简称《第一号

文》）。根据文件，此次集中带量采购产

品为骨科脊柱类医用耗材，共分为14个

产品系统类别。对比此前冠脉支架、骨

科人工关节均超80%的价格降幅，此次

骨科脊柱耗材集采方案的最终获批，也

将使整个市场重新洗牌。

覆盖14个产品

本次集中带量采购产品为骨科脊柱类医

用耗材，根据手术类型、手术部位、入路方式

等组建产品系统进行采购，共分为颈椎前路

钉板固定融合系统、颈椎后路钉棒固定系统

以及胸腰椎前路钉棒固定融合系统等14个产

品系统类别。

其中，颈椎前路钉板固定融合系统的主

要部件包括固定板、螺钉、融合器，可选部件

包括钛网等。颈椎后路钉棒固定系统的主

要部件包括棒、螺钉、螺塞、横连接，可选部

件包括枕骨板/ 枕骨夹（含枕骨钉）、枕骨棒、

钩等。

脊柱耗材被纳入集中采购势不可挡。

2022年3月，一份《关于开展部分高值医用耗

材医院采购数据填报的通知》的红头文件显

示，骨科脊柱类等医用耗材开始数据填报。5

月，《国家组织骨科脊柱类耗材集中带量采购

方案》（征求意见稿）下发给骨科企业。

与此前征求意见稿列出的13个集采产品

系统不同，此次《第一号文》的14个产品覆盖

了更多的脊柱类手术。采购周期方面，此次脊

柱类医用耗材的带量采购周期定为3年（自中

选结果实际执行日起计算）。

海南博鳌医疗科技有限公司总经理邓之

东在接受北京商报记者采访时表示，药品和

高值医用耗材集中带量采购提速扩面意义重

大，让越来越多的医用高值药品耗材从奢侈

品变为日用品，让老百姓能以比较普惠的价

格用上高质量的药品耗材，提升国民救治水

平和健康保障。

价格会降多少

脊柱耗材国家集中采购风暴迫近，在冠

脉支架、骨科人工关节纷纷“挤水分”之后，脊

柱耗材中标价格的降幅又将达到多少？

据了解，高值医用耗材是指直接作用于

人体、对安全性有严格要求、临床使用量大、

价格相对较高的医用耗材，随着临床使用越

来越广泛，价格虚高等问题也越来越突出。某

骨科医生向北京商报记者透露称，过去骨科

耗材的利润的确很大，经销商卖出两个零部

件，可以月入上万，集采不断扩面下，虚高的

水分正在被挤出。

2020年11月，冠脉支架全国集采在天津

开标。11家企业26款支架产品无分组竞价，支

架价格从均价1.3万元左右降至700元左右，

产品平均降价超90%；2021年9月，中选国家

集采的人工关节产品价格从平均3万元降到1

万元以内，降幅达到80%以上。

业内预测，此次脊柱耗材的价格也将有

较大的降幅。事实上，包括脊柱耗材在内的高

值耗材已被全国多地纳入过集采范围。根据

安徽省医保局消息，2021年，安徽省已完成5

类医用耗材、5类临床检验产品集中带量采

购，共节约资金约9.72亿元，其中骨科植入脊

柱类耗材平均降幅达75%。

国产仍具替代空间

目前我国骨科植入医疗器械整体市场主

要被外资巨头主导，强生和美敦力两家外资

合计占据了国内脊柱类产品市场50%以上的

市场份额。排名前五的本土企业中，威高骨科

和三友医疗的市场份额分别在8%和4%左右。

对市场而言，业内人士认为，国产龙头企

业具有打价格战的天然优势，市场份额将进

一步集中，国产替代进口将进一步提升。对于

企业而言，降价带来的利润下降将倒逼企业

创新升级。

2021年财报显示，威高骨科的主要产品

脊柱、创伤、关节类耗材占主营业务收入的比

例分别为47.41%、28.3%、21.78%。三友医疗

主要产品脊柱类植入耗材占营业总收入的比

例为87%；大博医疗脊柱类产品占营业收入

的比重为28.35%。

威高骨科在2021年年报中坦言，创伤联

盟及国家关节带量采购均使产品入院价格

大幅降低，降幅超过80%。公司可能面临产品

市场价格下降风险，进而导致毛利率下降，

对公司未来盈利能力产生不利影响。爱康医

疗方面则表示，人工关节集中带量采购政策

使公司业绩在当期遭受重挫，特别是在部分

省区试点的省采更是严重影响集团的销售

增长。

邓之东表示，骨科集采将促进行业提质

增效，降低市场营销成本，企业发展由营销驱

动转向技术研发和创新驱动，加速行业转型

升级，高质量发展。技术创新、转型升级是企

业应对挑战、突破困境的有效途径，提质增

效，加强创新，才能适应末来发展趋势，保持

长期稳健发展。 北京商报记者姚倩

当事人发声

在WPS针对“WPS文档被锁”事件发

布声明后，当事人发帖回应，“本来我不

想提了，但是营销号搬运我的事，上了热

一，网友质疑我文件有问题。对此我再强

调，文件没有问题，是他们家检测功能出

现问题，检测错了，我躺枪误伤，把我文件

给锁了”。

按照当事人的说法，“WPS在我文件

被锁第二天就说我是分享文件导致触发

封锁，然后证据证明我并没有对外分享过

文件，WPS客服也清楚。于是第三天WPS

解开我的文件，确定不是因为分享，不是

因为文件违规，对我进行道歉。我第一天

要求过道歉，并且修复漏洞，在WPS诬陷

我分享后，我要求退会员费用，但是WPS

道歉后并没有做到”。

7月12日，当事人向媒体也强调了未

分享、无违规情况，“在与WPS进行沟通的

过程中，WPS方曾承认是审核系统误判了

敏感词，并承诺将加强系统检测漏洞，提

高标准，而非官方声明所言，是由于文档

本身含有违禁内容并且对外分享”。

该人士还强调，“自己的文件完全合

法合规，不存在违禁内容，并称被封文件

除了配合WPS调查分享给WPS工作人员

外，并未给其他人分享过。自己平常创作

中有多平台备份的习惯，相同的文档在其

他多个云文档平台中皆有存档，并未出现

内容违法违规提示。也从未说过本地文件

被删，只是被封锁，无法打开”，并提供了

与WPS客服的沟通截图。

除了事件当事人，多位网友也表示，

自己曾有过被WPS锁文的经历。名为

“momobuai520”的用户曾发文称：“WPS

的作者还是小心一点吧，我的文档被锁了

一周还没解封，申诉也申诉不通过。”

WPS保持沉默

这不是当事人第一次针对此事发

帖，7月11日WPS发表声明前，当事人曾

发贴称“WPS窥稿并且自行封锁稿子，严

禁访问。说文件含有违禁内容，禁止访

问，谁给它权利窥探用户隐私文件，并且

自行处理，更别说全部内容清水，网站都

能发出去”。

那么WPS有没有权利查看用户文件

内容并封锁？北京国际律师事务所主任姚

克枫向北京商报记者解读，“如果WPS作

为本地化办公工具，是不可以审查用户文

件的。如果用户采用的是云文档功能或要

分享文档，WPS就成了传播工具。在这种

情况下，WPS有权根据敏感词汇监测等技

术手段去审查或封锁用户文件。这是监管

部门在《个人信息保护法》《安全法》等法

律条例中给平台方提出的要求”。

针对这起事件，WPS在7月11日发布

的声明中称：“近期一位用户分享的在线

文档链接，涉嫌违规，我们依法禁止了他

人访问该链接。此事被讹传为WPS删除

用户本地文件。我们将保留通过法律途

径维护合法权益的权利。”针对当事人在

上述声明发布后的回应，WPS相关人士

保持沉默。

WPS创立于1988年，是金山办公的

核心产品。根据2022年一季度财报，金山

办公营收8.68亿元，同比增长12.26%；净

利润2.01亿元，同比下滑21.78%。截至

2022年3月31日，金山办公旗下主要产品

WPSOffice及金山词霸月度活跃设备数

5.72亿，同比增长14.86%。其中WPSPC版

月度活跃设备数2.32亿，较上年同期增长

17.17%；移动版月度活跃设备数3.36亿，

较上年同期增长14.29%。虽然，WPS的主

要竞争企业并未披露其国内办公软件市

场所占份额，但WPS被公认为国内办公软

件头部产品。

北京商报记者魏蔚

7月12日，“WPS文件被锁”当事人向媒体透露：5月自己100多万字的小

说文稿当时确实被WPS封锁，无法打开使用，但从未说过本地文件被删，且

在与WPS沟通过程中，WPS方曾承认是审核系统误判了敏感词，并承诺将

加强系统检测漏洞。

但前一日WPS在声明中表示，“一位用户分享的在线文档链接涉嫌违

规，我们依法禁止了他人访问该链接，此事被讹传为WPS删除用户本地文

件”。截至北京商报记者发稿，WPS相关人士对当事人最新发声未予回应。

WPS是一款可抗衡Office的国内办公软件套装，2022年一季度，WPS移

动端月活3.36亿，母公司金山办公营收8.68亿元，净利润2.01亿元。但除了这

次“本地文件被锁”事件，在第三方投诉平台，有关WPS“强迫购买会员”“免

费试用期不满即自动扣费”等吐糟亦不在少数。
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威高骨科

大博医疗

春立医疗

爱康医疗

凯利泰

微创医疗

三友医疗

1.21

1.67

1.05

1.13

0.74

0.87

0.57

骨科植入器械类别一览

按照植入治疗部位

的不同，骨科植入

器械分为五大类

创伤类

脊柱类

关节类

运动医学类

颅颌面外科类

高值耗材国采时间线一览

2020年11月
冠脉支架全国集采在天津开标。26款支架产品无分组

竞价，支架价格从均价1.3万元左右降至700元左右

2021年9月
中选国家集采的人工关节产品价格从平均3万元降

到1万元以内，降幅达到80%以上

2022年7月
国家组织高值医用耗材联合采购办公室发布了《国家

组织骨科脊柱类耗材集中带量采购公告（第一号

文）》，正式官宣骨科脊柱耗材国家带量采购的启动

北京商报讯（记者 王晓）7月12日，均瑶健

康发布业绩预告显示，2022年上半年均瑶健康

营收同比增长，但净利却下滑超六成。按照均瑶

健康的说法，上半年业绩增收不增利主要是原

料、制造成本上涨以及疫情影响下部分子公司

停产、物流不畅所致。

根据均瑶健康披露的2022年半年度业

绩预告，均瑶健康预计2022年上半年实现营

业收入5.14亿-5.68亿元，与去年同期相比，

将增加3694.82万-9103.52万元，同比增长

7.75%-19.09%。

在利润方面，均瑶健康预计2022年上半年

实现的归属净利润为4391.33万-4853.57万元，

与去年同期相比，将减少7595.56万-8057.8万

元，同比下降61.01%-64.73%；预计实现归属于

上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润为

2791.27万-3085.09万元，与去年同期相比，将

减少5805.42万-6099.24万元，同比下降65.3%

-68.6%。

对于上述增收不增利现象，均瑶健康在公

告中将其归因于原材料、制造等成本端负担加

重。“报告期内，受国际环境影响，公司使用的主

要原材料价格发生较大幅度的持续上涨，叠加

制造成本等诸多因素的影响，对比去年同期成

本端负担大幅上升，导致公司2022年上半年经

营业绩同比产生较大幅度波动，影响业绩表现。

未来公司将会采取有效手段予以积极应对。”均

瑶健康在公告中表示。

“此外，受国内新冠疫情影响，报告期内，

部分子公司停产、物流不畅等因素导致公司生

产、发货、销售等多环节均受到不同程度影

响。”均瑶健康方面补充道，随着疫情逐渐平

复，公司已经采取多种措施最大程度保证经营

活动的正常开展。

事实上，净利下滑对登陆资本市场后的均

瑶健康来说已是家常便饭。为改变这一现状，均

瑶健康曾提出“进军益生菌，二次创业”。

公开资料显示，均瑶健康是均瑶集团旗下

继吉祥航空、爱建集团、大东方后的第四家上市

公司。上世纪90年代初即进入乳制品及含乳饮

料行业，2011年起，该公司推出“味动力”，迈入

含乳饮品中的常温乳酸菌市场，并以此为主营

业务。2020年8月，均瑶健康成功登陆上交所主

板，被誉为“常温乳酸菌第一股”。

自上市以来，均瑶健康业绩已连续两年出

现净利下滑。数据显示，2020年，均瑶健康上

市首年就出现业绩下滑，净利下降27.6%；

2021年实现净利1.47亿元，同比下降31.26%；

在2022年一季度实现净利润1827.4万元，同

比下降71.6%。

业绩接连受挫下，均瑶健康将目光转向益

生菌赛道寻求业绩新增。“通过二次创业，发展

培育新品，尤其以益生菌为核心突破，向‘益生

菌第一股’奋进。”均瑶健康在2021年年报中表

示。2021年3月，均瑶健康宣布与江南大学在上

海市签订了《战略合作协议》。数据显示，截至

2021年末，该公司与江南大学等世界一流学府

结成战略合作，通过独家授权、自研、购买等方

式储备了具有独特功能性的益生菌株十余株，

并2021年下半年累计上市16个SKU，包括益生

菌固体饮料、咀嚼片、黑巧、酸奶巧克力等。

在中国食品产业分析师朱丹蓬看来，均瑶

健康原有大单品乳酸菌饮料没有太多科技含

量，随着伊利、蒙牛等龙头布局，均瑶健康“味动

力”的市场份额正在逐步萎缩。在大健康背景

下，益生菌确实是目前的热门赛道，但益生菌产

品与均瑶健康原有产品线销售渠道并不匹配，

需要投入较大的人力、物力成本，短时间内很难

拉动均瑶健康业绩增长。

对于均瑶健康未来将如何改善净利润下滑

的局面，北京商报记者发邮件采访均瑶健康，但

截至发稿并未收到回复。


